
Calendrier des messesCalendrier des messes
Dimanche 5 juin 2022 – Dimanche 5 juin 2022 – PENTECÔTE

• 11 h 00 : messe à Saint Éloi (première communion)
Robert LARZILLIERE et Jeannine LARZILLIERE ;
Philippe BEAUFOR ; Mathieu et Lucette KETELE ;

Michel et Janine BEAUFORT ;
famille RACZKOWSKI-WOLNY ;  famille POIRET-CELESTIN ;

famille BRASSET DOUBLET

Baptême de Jade ALHAIS et Giulia ORHANT

Dimanche 12 juin 2022Dimanche 12 juin 2022
LA SAINTE TRINITÉ

• 11 h 00 : messe à Saint Éloi (Profession de foi)
Baptême de Lisa HIRSON et Emma LELONG

Dimanche 19 juin 2022Dimanche 19 juin 2022
LE SAINT SACREMENT
DU CORPS ET DU SANG DU CHRIST

• 11 h 00 : messe à Saint Éloi
Baptême de Malon DAMAY, Julia LEEUWERCK

et Lila-Rose LETOURNEUX-MAHIEU

Dimanche 26 juin 2022Dimanche 26 juin 2022
13e dimanche du temps ordinaire

• 11 h 00 : messe à Saint Éloi
Baptême de Zya LACOURTE-TARGET, Andrea RENOTTE,

Maé VIOLET et Alban WLODARCZYK

P

Dimanche 3 juillet 2022Dimanche 3 juillet 2022
14e dimanche du temps ordinaire

• 11 h 00 : messe à Saint Éloi
Baptême de  Adèle DETREE, Mylan PLAT

et Hilena PLATEAUX MAPPA

P

✭ Si vous souhaitez que vos intentions de messe apparaissent
ici, merci de les déposer à la Maison paroissiale avant le ven-
dredi 1er juillet 2022.

Mariage
➢ Samedi 18 juin, à 15 h 30, à l’église Saint Éloi :

Romain DAMAY et Céline GERMAIN

Nous adressons toutes nos félicitations
et nos vœux de bonheur aux nouveaux époux.

RENSEIGNEMENTS
PRATIQUES

•  Pour  le  Baptême des
petits  enfants  (âgés  de
moins  de  2  ans),  prenez
contact avec la paroisse au
moins  2  mois avant  la
date que vous envisagez.

•  Vous  souhaitez  célébrer
votre  mariage à  l’église :
présentez-vous à une per-
manence  un an au moins
à l’avance.  Ne retenez  ja-
mais la date (pour la salle
ou autre)  sans vous assu-
rer que c’est possible pour
le célébrant.

HORAIRE
DES MESSES
EN SEMAINE

Tous les jours à 9 heures
à la Maison paroissiale

(sauf lundi
et absence du prêtre).

✭
Confessions

Tous les jours en semaine,
après la messe de 9 heures ou

sur rendez-vous.
✭

PERMANENCES
à la Maison paroissiale :

mardi, de 17 h à 18 h 30 ;
vendredi, de 17 h à 18 h 30 ;
samedi, de 10 h à 11 h 30.
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Adieux…Adieux…
oup sur coup, plusieurs per-
sonnes qui ont eu un rôle im-
portant  dans  notre  paroisse

sont  décédées.  Il  s’agit  de  Gérard
THUET,  qui  a  longtemps  accompa-
gné des familles en deuil sur le sec-
teur d’HOMBLIÈRES. Et aussi Ginette
POINT, qui assurait le même service
pour  GAUCHY et  GRUGIES.  Enfin,
Michel  DELHORBE a  fait  partie  du
Conseil  pour les Affaires économi-
ques pendant plusieurs années.

C

Ce sont des coïncidences, mais
elles rappellent l’apport appréciable
que chacun(e) peut donner dans la
vie paroissiale. Ces deuils nous rap-
pellent aussi le prochain départ des
Petites Sœurs de saint François que
nous annoncions ici-même le mois
dernier et sur lequel nous revenons
dans ce numéro.

« Partir, c’est mourir un peu »,
prétendait  le  poète.  Sans aller  jus-
que là,  tous ces  départs nous invi-
tent sans doute à une réflexion plus
approfondie  sur  ce  que  nous  som-
mes  en  capacité  de  nous  apporter
les  uns  aux  autres.  Bel  été  quand
même ! Étienne KERJEAN

Curé de la paroisse

 À noterÀ noter
➢ Mardi 28 juin 2022, à 18 h 30, à la  Mai-

son paroissiale : réunion du Conseil pour
les Affaires économiques de la paroisse.

➢ Mercredi  29  juin 2022,  à 14 h 30,  à  la
Maison  paroissiale :  réunion  de  l’équipe
de conduite de la paroisse (“équipe d’ani-
mation”).

 Nos deuilsNos deuils
Nous portons dans notre prière les

personnes  décédées  au  cours  de  ce
mois, ainsi que leurs familles, que nous
assurons de toute notre sympathie.

Odette DUPLOUIS 84 ans 2 mai
Caroline LAVALLARD 55 ans 4 mai
Jacqueline MAGUET 91 ans 5 mai
Gérard THUET 81 ans 6 mai
Valentin SAUVAGE 27 ans 7 mai
Claude LEFAUVEAU (Mme) 91 ans 11 mai
Corinne LAROCHE 61 ans 12 mai
Christiane MAILLARD 83 ans 13 mai
Jacqueline LANDA 79 ans 16 mai
Mauricette LEGER 85 ans 16 mai
Patrick OVERLOT 69 ans 17 mai
Josette CAZÉ 59 ans 18 mai
Michel DELHORBE 83 ans 20 mai
Gérard HUBIN 78 ans 20 mai
Ginette POINT 95 ans 21 mai
Joslyne VENTURA 81 ans 23 mai
Marie-Claude VATIN 66 ans 23 mai
Mireille DOMONT 92 ans 24 mai
Yvelise QUERY 60 ans 27 mai
Huguette JANIAK 84 ans 27 mai
Irène CAIEZ 90 ans 28 mai
Yvon LEMAIRE 78 ans 30 mai

mailto:paroisse.sqvi@orange.fr


Vie de la paroisse

Le départ des Le départ des Petites Sœurs de saint FrançoisPetites Sœurs de saint François
Comme Le Petit Orfèvre l’annonçait le mois dernier, la communauté

des Petites Sœurs de saint François va quitter le faubourg d’Isle au cours
de l’été. Nous recueillons ici leur expression lors de la messe du dimanche
24 avril. Nous avons aussi souhaité donner la parole à quelques membres
de la communauté paroissiale.

Le message
des Petites Sœurs

n peu d’histoire.  Les  Franciscaines  du Sacré-
Cœur –  bien  connues  à  SAINT-QUENTIN et  à
PARPEVILLE – avaient demandé d’être intégrées à

notre  congrégation,  avec  l’approbation  de  Mgr  MENNE-
CHET et  de  Mgr  DOUILLARD,  évêques  de  SOISSONS.  Elles
étaient  présentes  dans  la  rue  de  Guise,  là  où est  situé
maintenant le CCAS. Elles y tenaient une clinique-mater-
nité.  C’était  en 1947, cela fait  donc 75 ans qu’a eu lieu
l’arrrivée des  Petites Sœurs de saint François à  SAINT-
QUENTIN.

U

Elles ont d’abord poursuivi à la maternité, puis elles
ont  tenu  à  s’insérer  progressivement  dans  les  réalités
saint-quentinoises,  ville alors industrielle,  avec une pré-
sence dans les quartiers par le soin des malades à domi -
cile.

Beaucoup des plus anciens ici ont connu les Petites
Sœurs. Nous notons particulièrement : Sœur Odile, avec
son vélo, proche des enfants du catéchisme. Ayant quitté
BEAUVAIS,  Sœur  Marie-Thérèse DELEURY a  fondé  à  son
arrivée « Vie Libre  ». Un souvenir au soir du Jeudi Saint
1988 : Sœur Geneviève FERRAND est décédée accidentelle-
ment.  Marie-Louise DESLANDES animait  les  chants,  était
engagée au SEM (Service Évangélique des Malades). Der-
nièrement,  Sœur  Françoise,  très  connue  à  la  paroisse
Saint Éloi et dans différentes associations. Sœur  Cathe-
rine restait  active,  malgré  son grand âge,  à  “Solidarité
Saint-Quentin”.  Le  7  janvier  dernier,  Sœur  Monique

DEMEULEMEESTER nous  quittait  pour  l’EHPAD  de  BEAU-
PRÉAU.

Nous tenons à vous le dire dès maintenant, la fra-
ternité des Petites Sœurs de saint François au 5 bis, rue
Jean-Baptiste Clément va fermer au cours de l’été.


Thérèse DELIN : « Il y a dix ans, la congrégation

m’envoyait à SAINT-QUENTIN. Des amis m’ont dit  : “Tu
ne trouvera pas de soleil à  SAINT-QUENTIN”. C’est vrai,
ce n’était pas le soleil d’Algérie, mais j’ai trouvé le so-
leil dans le cœur de chacun. Merci pour ce que j’ai vé -
cu avec vous. Aujourd’hui, la congrégation m’envoie
à ANGERS, à la Maison d’accueil. Si vous passez dans
la région, arrêtez-vous ! Sachez que vous serez bien
accueillis. »

Antoinette BILOT : «  Je suis arrivée en 2012 pour
remplacer  Marie-Louise.  Elle  m’a demandé de  pour-
suivre sa mission au SEM et cela m’a fait vivre. Je dois
rejoindre le foyer-logement “La Fleurande”, avec Ma-
deleine  ONILLON et  Thérèse  LEFEUVRE.  Merci  pour  les
moments  de  prière,  les  différentes  rencontres.  Mais
j’aurai la joie de vous rencontrer encore sur ma rou-
te.  »

Monique KOBILO ; «  Je vivais dans une fraternité
à BEAUGÉ, dans l’Anjou. La Responsable générale m’a
envoyée ici le 17 novembre 2017. Je rejoignais mes Pe-
tites Sœurs, la communauté paroissiale, mes frères et
sœurs saint-quentinois. Merci pour ce que j’ai vécu et
reçu de vous tous. Continuons à vivre en communion.
Et, pour vos vacances d’été, je vous propose de choisir
la Bretagne avec la mer. Venez me voir à LORIENT, ce
sera une grande joie de vous revoir. »

Marthe BOILEVE :  « En 2015, je quittais “La Pa-
lombe” à  DOUE-SUR-DROUETTE pour  SAINT-QUENTIN. Que
de  visages  rencontrés  avec  lesquels  j’ai  partagé  les
joies,  les  peines,  les  projets.  Merci,  car cela m’a tou-
chée  profondément.  La  paroisse  m’a  accompagnée
par la prière et tous les signes d’amitié sur ce chemin
de la maladie que je traverse. Je suis beaucoup mieux
et je me sens disponible pour partir à  BEAUVAIS vivre
une nouvelle mission.  »


« C’est l’Esprit du Seigneur qui fait de nous des

témoins  et  des  messagères  de  l’Évangile,  quels  que

soient notre âge, notre santé, nos activités » (Règle de
vie, n. 158).  L’essentiel, c’est que nous restons toujours
dans le projet de Dieu et que nous soyons heureuses là où
nous vivrons la mission.

Témoignages
Les Petites Sœurs de saint François quittent Saint-

Quentin, quelle tristesse pour tous… mais quel bonheur
aussi de les avoir connues et côtoyées pendant toutes les
années qu’elles nous ont consacrées,discrètes, efficaces et
dans l’humilité.

En ce qui me concerne, elles ont émaillé mon che-
minement depuis  toujours… des  accouchements  de ma
mère, aux piqûres dans les fesses… et aussi au catéchisme
de mon enfance ; de mon accompagnement à la forma-
tion de sacristain, avec Sœur Françoise, à celui des visites
du SEM avec Antoinette, elles n’ont cessé de me prodiguer
conseils et amitiés.

Elles m’ont aussi enseigné, par l’exemple, à donner
et  partager  sans  compter,  écoute,  amour  et  courage  à
tous.

Comme Monique, Thérèse et Marthe, toutes les Peti-
tes Sœurs seront toujours dans mon cœur et mes pensées
et, je le sens bien, dans la mémoire de notre paroisse.

Édouard RAULIC


La  première  fois  que  je  suis  entré  dans  l’église
Saint-Éloi, j’ai été accueilli avec mon fils par une  Petite
Sœur  de  saint  François,  Sœur  Claire  avec  un  grand
sourire, des mots simples et réconfortants qui m’ont fait
me  sentir  bien  et  chez  moi.  Et  puis  est  arrivée  Sœur
Françoise,  petit  bout de femme avec son bonnet rouge
qui m’a formé à la tâche de sacristain. Et avec les autres
Petites Sœurs du moment : Antoinette, Marthe, les deux
Monique et Thérèse, un lien fraternel s’est tissé, avec de
l’écoute, des partages comme dans une famille.

Aujourd’hui,  j’apprends qu’elles nous quittent,  ma
première impression fut l’abandon, la tristesse et déjà le
manque, mais très vite je me suis dit, je dois poursuivre ce
qu’elles m’ont appris, c’est leur faire honneur et c’est ma
mission.  Elles  nous  laissent  depuis  toutes  ces  années  à
nos côtés tant de belles choses, de beaux signes de frater-
nité, d’amour. Nous tous, nous devons maintenant pren-
dre leur suite et poursuivre leurs missions.

Merci Petites Sœurs, on ne vous oubliera pas, vous
resterez dans notre cœur,  continuez à porter la Bonne
Nouvelle là où vous allez. Alain VASSEUR


C’est  avec  tristesse  que  j’ai  appris  le  départ  des

Petites Sœurs de saint François. Dans le Faubourg, leur
présence discrète et chaleureuse était signe de l’amour du
Christ pour les « petits ».

À toutes les Petites Sœurs, je veux dire merci et je
pense en particulier à Soeur Odile ; sa présence auprès

des plus pauvres faisait d’elle un disciple de saint Fran-
çois.  Elle allait  tenir  compagnie à Jacques,  un clochard
qui vivait dans les abords de la place Stalingrad, lui por -
tait un casse-croûte et se préoccupait de son état de santé.
C’est elle aussi qui m’a accompagnée et encouragée à être
catéchiste.

À nous de poursuivre cette présence amicale et fra-
ternelle d’Église dans le faubourg, comme nous y invite
aussi le pape François. Françoise BRÉHIN


J’ai  côtoyé  la  Petite  Sœur  Françoise  au  sein  de

l’équipe  de catéchuménat  de la  zone de Saint-Quentin,
équipe dont elle a fait partie durant de nombreuses an-
nées, tant que sa santé le lui a permis.

Très  proche  des  personnes,  elle  était  attentive  à
leurs souffrances et à leurs difficultés de vie. Elle avait le
souci de créer  avec  elles  des  liens  durables,  de les voir
s’intégrer à leur communauté paroissiale, mais aussi de
les aider à découvrir comment rendre leur foi vivante et
féconde dans leur quotidien.

Chaque année, des adultes reçoivent le baptême à
l’issue d’un long parcours de préparation ; ils deviennent
nos  frères  et  sœurs  en  Christ.  Sommes-nous  suffisam-
ment attentifs à les accueillir et à leur donner toute leur
place dans notre communauté paroissiale ?

Claude BRÉHIN


Au moment de leur départ les “Petites” Sœurs sont
si “grandes” dans nos cœurs qu’elles y laissent un espace
dont  nous  mesurons  l’importance.  C’est  un  espace  de
confiance, d’Amour donnés sans compter, toujours avec
ce  sourire  qui  fait  grandir  l’autre,  son prochain.  Nous
sentons bien que c’est à nous maintenant de poursuivre
leur service auprès de ceux qui en ont le plus besoin, là où
ils sont et d’« Être heureux de vivre parmi les gens de
basse condition  », comme l'exprime si bien la Règle de
saint François… Jean-Marie DELACROIX


Pour nous, vous étiez nos « P’tites Sœurs ». Mais à

partir d’aujourd’hui, nous allons devoir nous habituer à
autre chose. À votre absence, ce mot si lourd, si évocateur
de solitude. À la mission que vous nous confiez, celle de
vous  succéder.  Nous  essaierons  d’être  à  la  hauteur,  à
votre hauteur, mais rien ne sera simple. Votre présence
chaque dimanche dans notre église, et pas seulement ce
jour là, réchauffait nos cœurs. Cette façon indicible d’être
présentes, avec nous, en communion, mais également en
discrétion, un peu sur la pointe des pieds. La providence
veut que vous alliez sous d’autres cieux. Moi, je garderai
de vous votre bonne humeur, votre humilité, votre huma-
nité. Me restera une image de vous, qui vous résume, qui
nous donne leçon : l’espérance.

Jean-Louis TROCMÉ




J’ai fait la connaissance des Petites Sœurs de saint
François sur la paroisse au moment de mon entrée en
Église. Je ne savais pas ce que représentait cette commu-
nauté ni même ce qu’elle faisait pour la paroisse.

À leur contact, dans nos échanges, j’ai été interpel-
lée par leur accueil inconditionnel et leur écoute. Le sens
du service dont elles font preuve a fini d’éveiller en moi
l’envie  d’en  découvrir  plus  encore,  que  cela  soit  sur  la
connaissance de chacune d’entre elles ou sur la Fraternité
de saint François d'Assise.

Par leurs encouragements, leur aide, leurs conseils,
elles sont précieuses pour chacun d’entre nous. C’est no-
tamment  grâce  à  l’accompagnement  de  Marthe  dans
mon cheminement vers  la  Confirmation  qu’est  née en
moi l’envie de partager leurs valeurs. Marthe m’a permis
de trouver ma voie vers la Fraternité Franciscaine Sécu-
lière.

Aujourd’hui, leur départ me peine car je perds leur
proximité. Ce qu’elles m’ont transmis, je vais essayer de
le faire fructifier. En même temps, il ne s’agit que d’une
séparation en kilomètres. Le contact ne sera pas perdu !
Pour ce qui est de notre paroisse, je crains un vide. C’est à
nous, paroissiens, de faire honneur à ce qu’elles nous ont
apporté en perpétuant leurs exemples. Le défi est difficile
à relever ! Chacune d’entre elles sont à mes yeux un peu
comme “les gouttes d'amour” décrites par Mère Teresa. À
nous d’inspirer notre vie paroissiale de leur engagement
désormais. Florence ROSE


LES GOUTTES D’AMOUR

(Mère Teresa)

Ne vous imaginez pas que l’Amour,
pour être vrai, doit être extraordinaire.
Ce dont on a besoin,
c’est de continuer à aimer.
Comment une lampe brille-t-elle,
si ce n’est pas par l’apport continuel
de petites gouttes d’huile ?
Qu’il n’y ait plus de gouttes d’huile,
il n’y aura plus de lumière,
Et l’époux dira : «  je ne te connais pas. »
Mes amis, que sont ces gouttes d’huile
dans nos lampes ?
Elles sont les petites choses de la vie
de tous les jours :
La joie, la générosité,
les petites paroles de bonté,
l’humilité et la patience,
simplement aussi
une pensée pour les autres,

Notre manière de faire silence, d‘écouter, de 
regarder, de pardonner,
de parler et d’agir.
Voilà les véritables gouttes d’Amour
qui font brûler toute une vie
d’une vive flamme.
Ne cherchez donc pas l’Amour au loin ;
Il n’est pas que là-bas, il est en vous.
Entretenez bien la lampe
et vous le verrez.


Je  dis  un  grand  merci  à  Sœur  Marthe  qui  m’a

accompagnée dans  les  épreuves  que j’ai  passées  et  qui
m’a accompagnée tout au long de mon parcours vers la
communion et la confirmation. Je lui souhaite aussi un
bon rétablissement.  Un grand merci aux Petites  Sœurs
pour leur accueil. Angélique DUMON


Notre vie est jalonnée de « pierres blanches » qui

nous guident, nous montrent le chemin à suivre. 
Sœur Odile a été pour moi une de ces “pierres blan-

ches” : je l’ai rencontrée quand j’ai inscrit mon fils ainé
au  catéchisme.  Elle  m’a  demandé  d’accompagner  un
groupe d’enfants et j’ai dit oui. Ce fut pour moi un appel
lancé par le Seigneur à travers sœur Odile.

Puis il y eut sœur Françoise et le catéchuménat. De
grands moments de partage avec elle et les catéchumè-
nes. Un accompagnement dans la proximité et l’écoute.

Les Petites Sœurs ont marqué le faubourg d’Isle et
notre paroisse. Elles ont été des “pierres blanches” pour
beaucoup de monde, à l’image de saint François d’Assise.
A nous de prendre le relais, de nous montrer actifs afin
que tout ce qu’elles ont fait ne soit pas perdu. J’espère que
la maison de la rue Jean-Baptiste Clément restera un lieu
d’accueil pour notre faubourg.

Geneviève WLODARCZYK
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Dernière minute

Un ultime rendez-vous…
Le  samedi 25 juin, nous fêterons le

Jubilé de Sœur Antoinette (60 ans de vie
religieuse, à la suite de Jésus). C’est un
Jubilé de “diamant” !

Nous nous retrouverons à 11 heures
à l’église Saint Éloi pour la célébration de
l’Eucharistie,  qui  sera suivie d’un “repas
partagé” pour toutes les personnes qui le
souhaitent.

Ainsi,  pourrons-nous  exprimer  aussi
notre “au revoir” aux Petites Sœurs…


